

tera de Fr. Juan y noticias de sus condiscípulos de este tiempo. Y se cierra el capítulo ante el horizonte de Duruelo, primer convento de descalzos inaugurado en noviembre de 1568. El «riesgo» caracteriza este cambio de rumbo, cuya consecuencia —la prisión en Toledo— «no podemos menos de rechazar con toda honradez y llaneza» (p.244). El autor recuerda brevemente esta persecución y la del final de su vida, en este caso por los descalzos, como las experiencias que otorgaron a fray Juan una sabiduría de la cruz que se correspondía con su nuevo nombre, Juan de la Cruz.

Un «Epílogo» rastrea la memoria de San Juan de la Cruz en Fontiveros, Medina y Salamanca, desde el siglo xvii hasta la actualidad: testimonios de devoción, centenarios, congresos. Un apéndice documental, en que merecen destacarse documentos relativos al P. Rengifo, las referencias de las fuentes manuscritas y una muy amplia bibliografía completan la obra, que cuenta también con un índice de nombres.

Vale la pena, por último, destacar dos aspectos de la obra: el rigor en el tratamiento de los datos históricos y el equilibrio al abordar las cuestiones abiertas, polémicas o simplemente debatidas, que no son pocas al tratarse de los años en los que se forja la personalidad del santo, la «vida oculta», podríamos decir, de Juan de la Cruz. Con todo, el principal valor de este libro consiste en que logra su objetivo: desvelar las raíces del hombre y del carmelita mediante un tratamiento ejemplar de los contextos históricos, desde los cuales se arroja no poca luz sobre su biografía.—MARÍA JESÚS FERNÁNDEZ CORDERO.

REVUELTA GONZÁLEZ, MANUEL, *La Exclaustración (1833-1840)* (2.^a ed., CEU Ediciones, Madrid 2010), 548p., ISBN 978-84-92456-88-8.

Como conclusión de una de las tan numerosas como elogiosas recensiones a la primera edición (BAC 1976) de este libro, escribía Jesús San Martín Payo: «Al felicitar al P. Revuelta por este su segundo y gran estudio sobre la España del siglo xix, no dudamos en afirmar, dada su juventud, que pronto tendremos en este historiador palentino a uno de los mejores especialistas de esa pasada centuria». La docencia y las publicaciones posteriores confirmaron, y probablemente excedieron incluso, las ya altas expectativas de aquel comentarista. De este modo agradecemos hoy a CEU Ediciones la nueva edición de un libro ya clásico y agotado, citadísimo e imprescindible en los estudios sobre la Iglesia en el siglo xix, de un autor que podemos considerar también un clásico, pero que está lejos de haber agotado su sabiduría y fecundidad académica.

La historia, dice el adagio, es maestra de la vida. Los acontecimientos, especialmente en los años 1835-1841, deben continuar siendo un capital histórico del que servirse y al cual volver para leer y orientar el presente. La desamortización de los bienes de la Iglesia del siglo xix comenzó con la exclaustración y desamortización consecuente de los religiosos. Una medida tan radical, con la desaparición de cerca de dos mil conventos y dispersión de unos treinta y un mil religiosos, fue la consecuencia de ideas ilustradas diseminadas y puestas en marcha en Europa desde la Revolución Francesa, de un enfrentamiento político acérrimo entre liberales y conservadores, de un liberalismo económico que intentaba mejorar la economía del país, y de

un anticlericalismo arraigado tanto en el pensamiento de parte de las élites españolas, como diseminado violentamente en las calles. Un anticlericalismo alimentado, en parte, por las posturas y declaraciones políticas de algunos sectores mismo clero.

Todo ello, acontecimientos y datos históricos, búsqueda de las causas y las relaciones entre los eventos y las personas, consecuencias positivas y negativas, se enhebran en esta obra de modo documentadísimo y al tiempo ameno, características que serían parte de la obra posterior del P. Revuelta. Sigue asombrando y estremeciendo, por ejemplo, la descripción de las matanzas de frailes en Madrid, especialmente en el Colegio Imperial de los jesuitas, de dominicos en Santo Tomás, de franciscanos en San Francisco, y mercedarios calzados en San José (p.241s.) Lo inusitado y novedoso de estas matanzas y su crueldad no dejan de ser un anuncio de lo que sucedería un siglo después. Los bandazos de la política española, la tendencia a extremar las posturas, y a convertir al rival político en enemigo que debe ser derribado a toda costa, continúa ofreciendo materia de reflexión para la España actual.

Esta segunda edición respeta escrupulosamente la primera, que sigue estando de plena actualidad, aunque, como expresa el autor en su introducción, algunas valoraciones podrían hoy ser un tanto más matizadas. Se han corregido erratas y añadido gran cantidad de bibliografía nueva, aspecto este que no deja de tener interés para los estudiosos.—F. RAMÍREZ FUEYO.